

Ciudad y campo

Clase media triguera

Tiene una estructura determinada; se acusa y destaca con precisos contornos en la economía del trigo basándose a si misma porque no crea necesidades; es tan conservadora, que las reprime si por rara casualidad las siente.

La escasa división de la propiedad en el mapa triguero deja para el labrador medio los campos de vínculo viejo, heredados de generación en generación porque el patrimonio medio de compra reciente es rarísimo y proviene de arreros enriquecidos que generalmente buscan un derivativo, un desencanto o una distracción en la propiedad recién adquirida, ya que los transportes rápidos han matado la arteria.

El labrador medio es el spater familiar, de ese cúmulo de apelitos que las clases conservadoras, con frase convencional, llaman «patrimonio familiar», y en cuyo establecimiento ven una panacea contra el absentismo, la emigración, la rebeldía social y otras necesidades que los bien avenidos consideran perjudiciales. En esa contracción familiar ven los propietarios la clave de una economía fragmentaria, ganadera e individualista que tiende a crear más hombres incapaces que contentos.

Trabaja el labrador de clase media con hijos y allegados. Si contrata braceros son, a lo mejor, deudos, vecinos o compañeros de mozedad. Sólo quiere jornaleros para labores urgentes, como la siega. Su propiedad permanece incomprensible. No tiene horario, sobreponiendo muchas veces el de los braceros y especializándose en la que ilumina «monerías»: injertos, viveros, colmenas y venta de calidades de fruta seca. Acostumbra a alternar el trabajo agrícola con el recrio de vacuno en regiones apropiadas. Nótense que tiene por «monerías» lo que no sea cultivar campos de trigo o ganadería.

Cosecha el grano que necesita y aun le queda para vender. Hace producir el campo de sieno veinticinco veces más que el colono trabajando menos que él. No muere de hambre como el siervo y huece que éste sea alcalde para burlarse de él y zafarse del compromiso. Es muy raro que tenga vanidad de figurar, y se erige un monarca cuando está en el granero o entre el ganado. Con la vara de alcalde en la mano, tembla ante una mirada del secretario, que sabe todas las picardías del secretario, que sabrá la vara, pero sin que le dijieran, como un

que no habría un capitán si no hubiera un labrador. Blasfemia y va a la procesión. Tiene un rey en el cuerpo para quienes, a su juicio, están por debajo de él en la escala minuciosa de las jerarquías rurales. No se humilla ante el propietario feudal más que con cuenta y razón. Pasee el orgullo de errar como Pedro Crespo,

que no habría un capitán si no hubiera un labrador, pero lo mismo que habla bien aboreando al capitán haría aborear a un labrador si tuviera que entender en hechos semejantes como jurado.

Tiene una especie de norma inviolable que se reduce a no derramar aunque alterna en la fachenda con la señora ama o con la lezana dueña. Se burla del condumando, sea quien sea, menos del pastor. Cree en aquello de que «fortuna larga, hijo, que el saber poco te vale», y dice al maestro al dialogar con éste sobre la instrucción del heredero: «Esinéjelo más de lo que yo aprendí para que sepa su mano derecha, pero no llegue a darle tantas lecciones que quiera marcharse del pueblo para emplear lo que sepa o para salir más, que el saber es como la bebida y el juego».

Aunque en sentido distinto del clásico, viene a decir ante cualquier «fantasma» que su copa es pequeña, pero que bebe en su copa. Es discreto por timidez, no por voluntad elaborada. Todo es misterio para él empezando por el alfabeto. Limitado y medroso, parece un doctor marrullero cuando trata de patentizar sus condiciones de clase, su calidad de propietario. Habla con desdén de la probreza. Es el clásico patrón engreído que solea en las zarzuelas y puebla las regiones trigueras. No escatima en la mesa, pero suprime lo superfluo, aunque es amigo de merendolas a deshoras y boda «labradoreras» al estilo del Quijote. Con frecuencia es víctima del más furioso

de los matriarcados y no por cierto a consecuencia de ninguna de las teorías dominantes, sino por carencia de maliz. Prefiere someterse a la mujer antes de verse en el trance de discutir con ella conflictos de jurisdicción para el dominio alterno. Hay una regla fija sobre quien domina en una casa de labradores medianos: el consorte que paga la contribución. No en vano afirma Marquardt en su obra «De l'organisation financière chez les Romains», que los impuestos cobrados por los conquistadores eran la prueba del dominio absoluto. Por

lo visto, el dominio absoluto lo cede el Estado—mediante el recaudador—a la mujer del labriego.

La característica más acusada de la clase media triguera es la insolidaridad. Se unen los cultivadores fruteros y los remolacheros cuyo haber económico equivale al del labrador medio de la región del trigo; éste último es individualista por temperamento, en perjuicio de sus propios intereses y de sus mismos hijos. Pedro Corominas estudió en un libro, luminoso por cierto, aunque incompleto, el concepto antiterritorial de la riqueza en Castilla.

F. ALAIZ

La inmoralidad del sistema capitalista

El sistema capitalista en su forma última, nació con la revolución francesa, se ha desarrollado durante todo el siglo XIX y principios del XX, y con la guerra europea empezó su crisis; al finalizar la guerra tuvo comienzo su decadencia, cada día más visible.

Alta, no sólo es inútil para resolver los grandes problemas humanos—que nunca, en verdad, podría haber resuelto, ni aun en sus períodos de más auge y preponderancia—, sino que tampoco puede solventar las más íntimas y cotidianas cuestiones. Ahí estás, para probarlo, no el hecho de que no pueda lograr una estabilización de los cambios—cosa, a fin de cuentas, de poca importancia—, pero problemas más vivos, si que también, al parecer, hasta fáciles. Ejemplos, la falta de vivienda en las grandes ciudades y la crisis de trabajo, no, como otras veces, en tiempos más de larga del capitalismo, por sobre de productos; con la miseria en casi todo el globo; con el hombre en muchos países.

Si un comerciante cualquiera no acuerda a dar buen giro a sus negocios, se dirá que es torpe. Perfectamente. El sistema capitalista, siempre ha sido torpe, si bien no para sus fines, para los fines humanos. Pero ahora ya no se trata de torpeza. Ahora es, además de esa torpeza de siempre, incapacidad para sus propios fines.

El comerciante torpe, asesorado por técnicos, puede sacar a flote su comercio. Claro es que en perjuicio de terceros. Exactamente igual que el sistema capitalista. Se ha sostenido, desde su nacimiento, con perjudicial evidente de muchos terceros, fundamentalmente de los que creían eso que se llama capital, base de todo el sistema.

Mas he aquí que además de la torpeza inherente a su condición, el sistema capitalista, desde que terminó la guerra europea, se nos muestra incapaz de resolver sus conflictos particulares, pocos, en términos casi absurdos, a la colectividad. Si antes no podía solucionar los grandes estancos humanos, que son perecenes, ni otras, también grandes, que surgen, aunque muy de tarde; si no podía acabar con las hambrunas de la mayoría de los hombres, cuestión eterna; si carecía de medios adecuados, para hacer llevadera la vida de las gentes que trabajan y crean y sufren y piensan, únicamente realidad de todos los luchas humanas, ahora además, no puede llevar a buen término conflictos de menor cuantía; no sabe arreglar sus propios negocios; no puede dar trabajo a los que no lo tienen, haciendo falla los productos de este trabajo; no puede cobrar a los que no tienen cosa donde vivir; no encuentra solución para estos casos pequeños, propias de su misión y favorables a su misión.

El sistema capitalista es como un neófita que llega a ser incapaz de llevar a término, en algún período de su vida, cuando lo vejo y veñezco, los negocios más fáciles, si que también, al propio tiempo, productivos para sus propósitos de medida personal.

Ha llegado ya, en efecto, el sistema capi-

talista, a la vejez achacosa. Es decir, a la decadencia. Si no aun en sus períodos de larga fué útil para el real y verdadero progreso, que no se nide por el mayor número de máquinas que haya, sino por el aumento de sensibilidad en los hombres—y subido

Son huelgas que no parecen tener más fundamento que hacer descargos los fusiles de la Guardia civil, provocada por agresiones violentas. Son huelgas sin más objeto práctico que el de hacer un recuento de fuerzas extremistas. La pugna entre dos organizaciones obreras, los trabajadores socialistas y los sindicalistas, se está ventilando a costa de la tranquilidad y, por consiguiente, en perjuicio de España.

Tiene todas las características de una broma de mal gusto asegurar que las huelgas del campo andaluz no tienen más fundamento que hacer descargar los fusiles a la guardia civil, cuando los campesinos se revueltan porque no se resignan a morir de hambre y Maura, mates, y Casares Quiroga, alora, ordenan disparar sin previo aviso.

«Está triunfando en España la venencia en su más dramática esterilidad; la violencia por la violencia misma; el prurito anárquico de destruir el iranito.

En la región andaluza especialmente, los revoltosos practican la más estúpida faecia que puede inspirar la irreflexión: la de destruir los medios de producción.

Ese prurito de la destrucción iranizada no es anárquico, sino completamente gubernamental. Que hable Cornelio, de Sevilla.

Esquiroles aristócratas

Los trabajadores del puerto de Tarragona están sosteniendo una huelga, con el temor y la fe en el triunfo propio de la gente que sabe que lucha por una causa justa.

Pero no es el hecho de la huelga en sí lo que en estos momentos queremos dedicar un ligero comentario, sino lo nota ridícula producida por una señorita alemana que viajaba como turista y como candidata al matrimonio, en el vapor italiano «Silvia Tripovich».

Esa señorita, que viaja con el único y

El comunismo autoritario, ya había sido practicado, hace siglos, por ciertas colonias jesuitas en el Uruguay. Sin muchas diferencias, sigue practicándose en los conventos de esa orden. Con sus más y sus menos, que tenemos en cuenta y que pueden compararse, aunque sólo sea como motivo de observación y de meditación, con lo instaurado por los socialistas gubernamentales en Rusia.

Ante la declaración comunista de los socialistas que influyeron y encuadraron la revolución rusa, los partidos socialistas de Europa que seguían creyendo en las virtudes del colectivismo como sistema económico, y más señaladamente por repugnancia a la dictadura, se mostraron, si no enemigos francos, con ciertas reservas hacia sus compañeros de poco antes. Así, después de la revolución rusa, los sistemas adversarios del sistema capitalista se vuelven esperanzados hacia el partido ácrata. ¿Sabrá éste dar cumplida respuesta a esas esperanzas?

Antes de 1914, los dos partidos—el socialista gubernamental y el socialista ácrata—contaban con el sindicalismo, su campo de experimentación. Con la guerra este campo se ensanchó. Parecía llegada la hora propicia. Después de la guerra, al comienzo de la franca y abierta decadencia del sistema capitalista, creció más aún ese campo, como reacción natural de la falta de energías del campo enemigo. El vaivén de esta reacción, sujetó a quien sabe cuántas influencias, desconcierta. Hoy, si bien el sistema capitalista sigue la pendiente abajo, el campo del socialismo ácrata, es decir, el sindicalismo, no tiene el impetu y la fuerza que aquella decadencia da derecho a pensar que deberá tener.

Podrá suponerse que el haber uno de sus partidos gulas, si no a final de propósito, a un fin inesperado, o sea, a gobernar sin haber sustituido el sistema que se trataba de sustituir, justifiquen esta casi desaparición del sindicalismo como fuerza impulsora para un ensayo de transformación. Por lo que se refiere al socialismo gubernamental, ya en su mal de dictadura rusa, ya en su adaptación a gobernar en régimen, quizás esta hipótesis no fuera desacertada. Pero queda el socialismo ácrata.

PIO

VENENO

Hay seres que su única misión en la vida es la de envenenar conciencias, prostituir sentimientos, tergiversar la verdad, sirviendo la mentira y a la institución que la ampara y defiende.

Esta misión le corresponde a León Ichaso, periodista asesinado, hijo de la época feudal y con sentimientos cavernarios, crueles y peligrosos como los de todo loco impulsivo y agresivo, y que, si no nos engañamos, debe ser hijo de la burguesía catalana, reaccionaria empoderada, y confeccionado en alguna anarquista con todos los honores oficiales de la religión.

Si no fuera así, ¿cómo podría decir ese célebre de disparates que inserta en el «Diario de la Marina» de La Habana, sobre temas que él ignora, o que, por bellacqueria y mal instinto, tergiversa?

Ha fallecido, por fortuna, León Ichaso, periodista de tanto la Rete, algo sobre elementos de marquilla para poder enjuiciarla?

«Conoce, acaso, sus fundamentos éticos, sus postulados profundamente humanos?

«Conoce la Justicia que asiste a los desposeídos en sus demandas de igualdad económica, política y social?

«Habla diferencias biológicas fundamentales entre los que trabajan y los vagos para apoyar su tesis?

No; no la habla porque no las hay, to que para Ichaso constituye la clave del misterio, y daría un ojo por hallar un argumento en que apoyar su peregrina leís, a todos finges absurdos.

Para Ichaso, como para el comunólogo Maestri, los anarquistas que actúan en la F. A. I. y en la C. N. del T. son unos perfectos desequilibrados, locos de amor, negligentes por el mal instinto que poseen y por andar siempre perdiéndose hasta la coronilla y dispuestos a despojar a burgueses, a mercenarlos militares y fráiles, a un comercio cualquier ciudadano que se presente a violar la prima chicha que a su paso bulle, a emborracharse, y etc., etc.

Y a ese nivel coloca a Francisco Ferrer, agregándole una sorta de estupidez más, de los que rebosa su repertorio. Contra él abre su válvula de escape y lo pinta como al cráptico mayor del Orbe; explotador de su mujer, de su hija, de sus discípulos, de sus compañeros y demás.

Mercería la pena conocer personalmente a estos entes del periodismo habanero, para

saber a fondo si en realidad son como se autoetranan en sus trabajos. Porque de ser así, convendría andar con precauciones, ya que Ichaso deseó disipar a exterminar esa flor de salvaje que forman los anarquistas de España. Y así acoseja a su hermano Maura, lo azulta como a un perro faldero, influye en él para que muera o sucille su jauría.

Pero Maura no necesita lecciones, está más allá que el maestro Ichaso en materia gubernativa, y presenta la lista de muertos y heridos que en su haber tiene desde que se proclamó la República. Y como ministro de Gobernación, provvisorio, ordenaba fusilar a mansalva los trabajadores, también provisionalmente, mientras no haya gobierno constitucional. Después, los fusilaron constitucionalmente y con todos los requisitos de la ley.

Hernando cuando, tan sólo digno de los Ichaso, Maestri, Caballero, Leroux, Zamora y tantos otros, que rechaza todo el barbarismo de una época llamada civilizada y de una burguesía sanguinaria, imbécil y cruel?

El miedo de Ichaso y demás farsantes literarios y políticos, es a perder su «dolete para muertos», sus privilegios, sus millones, sus críados y sus lacayos.

Saben que Anarquía es un régimen social donde ningún gobernante exterior, autoritario y burgués, militarista y clerical, o holandés y pseudopropagandista, tendrá asiento.

Que se busque, precisamente, en la ausencia de toda autoridad, dogma e impostación que coarten, o traten de hacerlo, la libertad del individuo consciente de sus actos, que los controla, que se autogobierna; que ha pensado lo que sue, lo que es y lo que debe ser, que se ha mirado en su interior y se va construyendo y que edifica más sobre el sentimiento que sobre el cerebro, sin excluir éste.

Y estos gestores e impulsores conscientes y dinámicos de las revoluciones que el pueblo ha querido, escarnecidio y escarnecido en sus derechos crea, son la pesadilla de Ichaso y demás señores, que ven, al fin, el brillo de una era de justicia humana; que dan de cuenta de la dramática de la escena, rencoró que tenía la Kudla en el camarote y no podía impresionar la agonia del rehén para enriquecer con un ejemplar final su interesante colección.

De la misma manera esa señorita alemana obtuvo 6.000 votos, que representan un número de cuatro veces al de las elecciones anteriores, confesión que huele por completo, porque todo el mundo sabe que, en la moliganga electoral, acto teatral del género austrakan de la peor calidad, los que batieron el record del ridículo fueron los comunistas.

Los comunistas y los electores de todos los partidos, porque, en resumidas cuentas, los únicos partidos por la mitad fueron los pobres diablos que creen en los tragaperras políticos.

Idealista de la mesa redonda

El «Casal Català Republicà», de Las Cortes, expidió un telegrama al ex holandés y ex poeta y actual concejal de la Generalitat, Ventura Gassol, concebido en estos términos:

«Nuestro idealismo ante los intemperieales de Río, se contradice con la ideología de Prats de Molins. Liberdades y dignidad de Cataluña requieren algo más de vitalidad.

Inudablemente se trataba de una broma de los del Casal de Las Cortes, ya que es evidente la única ideología del Cuartel General de Prats de Molins era, en primer término, hacer una «constitución» en el bosque, que los anunciantes de la Prensa elevaron a la categoría de balalla, y como apertura final, apoderarse del comedero de la nostra dona patria.

Haria bien Gassol en seguir callando y cortarse el pelo. Esto último, porque de nada le sirven las melenas para que la gente crea en sus cualidades de poeta, y lo primero, porque no se puede hablar de una cosa que no existe: no existe ninguna ideología de Prats de Molins, y casi estamos de acuerdo de que exista Prats de Molins.

Nadie puede cambiar un duro que no tiene.

Lo que dice y lo que calla la Prensa

Las Ilorcas

La prensa republicana ha formado el coro de plañideras y nos está amargando la existencia con sus gruñidos y lamentos contra el pueblo, al que califica de extremista porque no le queda cuerpo donde sujetarse los pantalones y quiere recuperar el tiempo que perdió escuchando discursos demócratas a los extremistas de la República. Léenos en «El Diluvio»:

«Desgraciadamente, el comunismo y el sindicalismo, fuerzas de izquierda, olvidaron lo que la República representa y lo que deben a la República. Proceden, a los seis meses de régimen republicano, como si ya hubiesen pasado seis años y no fuera posible ningún retroceso en sentido monárquico o en el dictatorial. Los lugares suceden a los lugares. Terminan las de Barcelona y Zaragoza y comienzan las de Granada, Cádiz y la de los campesinos de Córdoba. Acaba ésta, atendan las otras dos y se inicia la de los ferrocarriles andaluces. Estas, sin contar las huelgas parciales, innumerables.

Los políticos están acostumbrados a la fatiga de memoria de la mesnada que aún tiene el mal gusto de actuar de cabalgadura. Por esto creen que las fuerzas sociales olvidan lo que deben a la República: ley de fugas, asaltos a los sindicatos, presos gubernativos y, sobre todo, una flamante ley de orden público capaz de hacer levantar la cabeza a la momia de Primo.

Fanatismos

Las tres caras más illoquiales que hemos visto en toda nuestra vida fué en un periódico ilustrado que publicaba una fotografía de tres mujeres de Ezequiel, extasiadas, no sabemos si de tanta belleza o esperando un milagro.

En España todo se espera de milagro. A las señoritas sin consolar y las demás inconsolables se les aparece la Virgen cuando, en realidad, deven un simio varón; y la generalidad del pueblo espera salir de la miseria mediante el milagro de la Lotería. Los